

Cooperación euromediterránea y desarrollo regional

Apoyo a la inversión e inteligencia económica

Arturo Pina González*

A continuación publicamos la intervención de Arturo Pina González en las Jornadas sobre Cooperación Euromediterránea y Desarrollo Regional, organizadas por Euromed, la Comisión Europea y la Agencia Española de Cooperación Internacional, celebradas en Madrid, los días 16, 17 y 18 de noviembre de 2005.

Palabras clave: política de cooperación, desarrollo regional, inversiones, España, países árabes.

Clasificación JEL: F42.

Agradezco vivamente a Carta Mediterránea su invitación a participar en estas interesantes Jornadas sobre Cooperación Euromediterránea y Desarrollo Regional. Tanto mi compañero de ponencia Radi Hamudeh como yo, pensamos que su Presidente D. Carlos Bruquetas solicitó nuestra presencia en las mismas en razón, sobre todo, a nuestro conocimiento y experiencia, bastante más amplia por parte de Radi Hamudeh, en las relaciones económicas y comerciales entre España y los Países Árabes. Dado que nuestra experiencia en los temas multilaterales que se examinan en estas Jornadas, es bastante menor y que son, por definición, los que se engloban en la cooperación euromediterránea.

Radi Hamudeh tratará inmediatamente del tema de las inversiones, que tan magníficamente ha analizado en su libro: «Es-

paña y los Países Árabes. Nivel de Intercambio Económico, Comercial y Financiero», publicado por la Biblioteca Universitaria, en 1994. Investigación que en los próximos meses deseamos actualizar, ampliando su problemática. Por mi parte me referiré ahora, brevemente, a las relaciones comerciales —que frecuentemente constituyen la primera fase, en cualquier proyecto de inversión— entre España y los Países Árabes. Con respecto al tema «Inteligencia Económica», ya les adelanto mi total y absoluta ignorancia del mismo, que escapa a mi capacidad. Tal vez, solo podría subrayarles que la única inteligencia que resulta imprescindible para operar en estos Países —que pueden ser considerados hoy, como la encrucijada del mundo, como lo fue Europa en el siglo XX— es el conocimiento directo y personal de los mismos, de sus realidades étnicas y culturales (especialmente, las relaciones tribales y religiosas, que desbordan las fronte-



COLABORACIONES

* Técnico Comercial y Economista del Estado.

ras de los Estados) porque los datos geográficos, no tienen la importancia decisiva que han tenido en Europa.

Para que tal conocimiento directo y personal entre los empresarios españoles y sus homónimos árabes tenga lugar se tropieza con varios elementos obstaculizadores: la inexistencia, en la actualidad, de vuelos directos, entre España y la mayor parte de los Países Árabes. Además desde hace algunos años Iberia dejó de volar a algunos destinos en estos países, en los que operaba anteriormente. Otro importante obstáculo se encuentra en las dificultades para la obtención de los correspondientes visados, y muy especialmente por parte española, lo que lleva a que los agentes económicos de los Países Árabes se desplacen con una mayor facilidad y frecuencia a Francia, Alemania o Italia, cuyas compañías nacionales de aviación sí tienen vuelos cotidianos con los centros de negocios árabes y además otorgan los visados, por motivos de negocios, con la debida diligencia y flexibilidad requerida.

Si examinamos los últimos datos definitivos de Aduanas del Comercio Exterior de España, comprobamos que en el año 2004, nuestras exportaciones a los Países del Golfo: Arabia Saudí, Kuwait, Bahrein, y Omán —y sobre los que tuve la responsabilidad, hasta el 31 de agosto, en la Oficina Económica y Comercial de España en Riad— junto con Qatar y Emiratos Árabes Unidos, alcanzaron un valor de 2092,6 millones de \$, lo que representa el 1,145 por 100 del total exportado en ese año. Mientras que nuestras importaciones —constituidas fundamentalmente por petróleo, gas natural y sus derivados— se situaron en casi 3.500 millones de \$, lo que supone el 1,327 por 100 del total nuestra importación, en el año 2004.

A su vez, con los Países Árabes de Oriente Medio, agrupados no solo por criterios geográficos, sino también teniendo

en cuenta factores económicos y políticos: Egipto, Sudán, Líbano, Siria, Jordania y Yemen se alcanzaron unas ventas de 1.346,5 millones de \$ o el 0,737 por 100 del total exportado por España, en 2004; mientras que el valor de nuestras compras procedentes de esta zona, fueron bastante inferiores, al situarse en 899,1 millones de \$, o el 0,347 por 100 del total de nuestra importación, en ese mismo año de 2004.

A los Países del Norte de África: Marruecos, Argelia, Túnez y Libia se enviaron mercancías por un valor de 4.594,3 millones de \$, o el 2,515 por 100 del total exportado por España, en 2004; mientras que compramos mercancías por la elevada cifra de 9.050,7 millones de \$, lo que supone un 3,491 por 100 de nuestra importación, en ese mismo año.

De esta manera, el total de nuestra exportación a los Países considerados, en el año 2004, se situó en 8.033,4 millones de \$, (casi 8 veces más que lo exportado a China) representando así, casi un 4,4 por 100, de nuestra exportación total, y situándose, por ello, por encima de las exportaciones al Conjunto Iberoamericano: 7.907,5 millones de \$, o el 4,328 por 100, del total (anexos I, II y III).

Podemos resumir nuestras relaciones comerciales con los Países Árabes mencionados, en los siguientes apartados:

— Alto valor de nuestros intercambios globales, que se sitúan en 21.422,2 millones de \$, en el año 2004. Dado que nuestras importaciones alcanzaron los 13.388,8 millones de \$, lo que supuso el 5,5 por 100 del total importado por España, en ese mismo año.

— Además, de su gran importancia cuantitativa nuestras relaciones comerciales con los Países Árabes señalados, tienen un gran interés estratégico en razón de nuestra dependencia energética de Argelia, Libia y Arabia Saudí en petróleo, y productos petrolíferos, y Qatar, así como



COLABORACIONES

de nuevo Argelia y últimamente Omán, para las importaciones de gas licuado.

— La estructura de nuestra oferta exportadora (automóviles y sus componentes, artículos cerámicos, maquina herramienta, y para el manejo de fluidos, productos siderúrgicos y maquinaria para la construcción y obras públicas, además de artículos de consumo de uso duradero, mobiliario, electrodomésticos, textiles de hogar, moda y confección) se encuentran muy adaptados a los gustos y necesidades de estos Países y a su grado de desarrollo económico y social.

— Si excluimos nuestras compras de petróleo y gas, difícilmente sustituibles, en nuestro comercio con el conjunto de los Países Árabes se obtienen tasas de cobertura positivas, y excepcionales con respecto a las que mantenemos con otras Zonas del mundo ya citadas, como China e Iberoamérica, a las cuales se dedican, tanto una mayor atención como recursos humanos y financieros. Ello significa que España goza de una ventaja comparativa en los Países Árabes, no solo por la estructura de su exportación sino por otras afinidades de carácter social y cultural.

Porque, frente al enorme interés y simpatía que suscita España en los Países mencionados, para los que somos una referencia permanente, existe un grado notable de desconocimiento, y aún de desinformación, sobre ellos, en nuestro País. Lo que perjudica muy gravemente a nuestros intereses, cercenando las magnificas oportunidades, que en la actualidad, ofrecen los Países Árabes a los empresarios españoles .

El elevado volumen de intercambios recíprocos está dando lugar, de modo cre-

ciente en los últimos años, a inversiones, algunas de carácter cruzado, como las habidas entre Unión Fenosa y la Compañía Omaní de Petróleos, en el Sultanato de Omán, para la producción, transporte y regasificación de gas licuado en instalaciones en Omán y en España. La empresa REPSOL, en colaboración con el ENI italiano y el Saudí ARAMCO han firmado un acuerdo de inversión con el Gobierno Saudí para la prospección y explotación de gas natural, en el desierto de Rab-Al-Khalí. De igual manera, muy recientemente importantes contratos han sido obtenidos por empresas españolas de Consultoría e Ingeniería en los sectores de petróleo y energía como los obtenidos por Técnicas Reunidas en Kuwait, Arabia Saudí y Qatar, en los dos últimos años.

Parece pues, una tarea urgente y necesaria, incrementar sustancialmente la información de la que puedan disponer nuestros empresarios, con el fin de que sobre unas bases de mayor fiabilidad puedan establecer relaciones económicas y comerciales con sus socios empresarios de estos Países, para beneficiarse de las magnificas oportunidades que ahora pueden abrirse a nuestros operadores.

Como propuesta específica mía, y a efectos de incrementar nuestras relaciones comerciales e inversoras, me parece muy conveniente destacar a técnicos en inversiones, en los Organismos correspondientes de cada País (Agencia de Inversión o Autoridad Nacional Competente), al menos en los principales Países, para que de un modo permanente, colabore en sus tareas respectivas, como así me fue solicitado en Riad, por la Agencia Saudí de Inversiones, el pasado verano.



COLABORACIONES

ANEXO I PAISES DEL GOLFO												
	1995				2000				2004			
	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total
Arabia Saudita.....	485.136,97	0,537	1.271.796,50	1,131	551.181,81	0,482	1.573.378,03	1,008	709.052,11	0,388	2.371.106,86	0,915
Kuwait.....	89.261,89	0,099	428,03	0,000	103.261,99	0,090	38.301,23	0,025	174.738,70	0,096	93.519,58	0,036
Bahrein.....	19.476,85	0,022	6.294,91	0,006	26.717,64	0,023	12.381,51	0,008	48.181,44	0,026	15.130,97	0,006
Qatar.....	37.625,51	0,042	1.739,95	0,002	41.654,74	0,036	47.450,81	0,030	494.371,94	0,271	710.960,85	0,274
Emiratos Arabes Unidos.....	203.758,18	0,226	53.159,17	0,047	303.287,07	0,265	89.142,50	0,057	621.193,69	0,340	113.636,63	0,044
Omán.....	15.054,50	0,017	1.911,15	0,002	26.045,02	0,023	16.834,92	0,011	45.130,73	0,025	134.672,13	0,052
Total Países del Golfo.....	850.313,90	0,941	1.335.329,71	1,187	1.052.148,27	0,920	1.777.489,00	1,138	2.092.668,61	1,145	3.439.027,02	1,327

ANEXO II ORIENTE MEDIO												
	1995				2000				2004			
	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total
Egipto.....	304.921,81	0,338	209.043,23	0,186	396.793,66	0,347	229.999,20	0,147	824.031,84	0,451	569.054,95	0,220
Sudán.....	4.983,02	0,006	4.499,04	0,004	14.672,99	0,013	4.813,32	0,003	22.224,73	0,012	2.804,99	0,001
Libano.....	131.204,36	0,145	6.870,40	0,006	122.938,81	0,107	20.504,49	0,013	182.471,13	0,100	18.273,97	0,007
Siria.....	73.471,51	0,081	278.570,68	0,248	91.937,96	0,080	173.047,30	0,111	163.059,65	0,089	271.538,16	0,105
Jordania.....	57.849,11	0,064	15.851,80	0,014	59.744,80	0,052	6.808,05	0,004	130.469,39	0,071	24.545,01	0,009
Yemen.....	17.110,52	0,019	1.336,71	0,001	13.271,21	0,012	2.360,01	0,002	24.261,12	0,013	12.907,78	0,005
Total Oriente Medio.....	589.540,33	0,653	516.171,86	0,459	699.359,43	0,611	437.532,37	0,280	1.346.517,86	0,737	899.124,86	0,347

ANEXO III NORTE DE ÁFRICA												
	1995				2000				2004			
	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total
Marruecos.....	781.160,10	0,865	575.834,44	0,512	1.261.518,43	1,103	890.525,83	0,570	2.719.269,51	1,488	2.339.214,84	0,902
Argelia.....	972.595,12	1,077	963.522,50	0,857	504.552,21	0,441	2.852.171,92	1,827	1.030.308,87	0,564	3.602.325,11	1,390
Túnez.....	347.507,65	0,385	264.574,12	0,235	374.458,15	0,327	360.861,01	0,231	707.272,87	0,387	588.074,32	0,227
Libia.....	170.017,11	0,188	1.213.013,02	1,079	109.162,49	0,095	1.863.963,53	1,194	137.512,52	0,075	2.521.171,91	0,973
Total Norte de África.....	2.271.279,98	2,514	3.016.944,08	2,683	2.249.691,28	1,966	5.967.522,29	3,822	4.594.363,77	2,515	9.050.786,18	3,491

	1995		2000		2004	
	Export	Import	Export	Import	Export	Import
Total España.....	90.336.011,57	112.465.506,57	114.418.849,63	156.152.670,59	182.711.009,53	259.227.406,10

Fuente: Comercio Exterior de España. Datos definitivos de Aduanas. Miles de Dólares.



COLABORACIONES

ANEXO IV HISPANOAMÉRICA												
	1995				2000				2004			
	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total	Export	%/Total	Import	%/Total
México	555.159,41	0,615	977.628,50	0,869	1.384.120,04	1,210	1.545.880,03	0,990	2.840.495,38	1,555	2.224.537,84	0,858
Guatemala	34.376,44	0,038	19.323,89	0,017	80.086,73	0,070	30.893,02	0,020	120.759,21	0,066	41.763,22	0,016
Honduras	57.779,94	0,064	73.043,27	0,065	47.454,22	0,041	38.968,02	0,025	72.505,28	0,040	56.095,31	0,022
El Salvador	25.301,45	0,028	11.400,18	0,010	57.104,33	0,050	7.898,50	0,005	59.535,74	0,033	35.838,55	0,014
Nicaragua	35.224,02	0,039	18.960,14	0,017	18.332,84	0,016	15.638,94	0,010	31.597,64	0,017	24.168,86	0,009
Costa Rica	39.670,47	0,044	98.149,15	0,087	118.209,82	0,103	82.220,86	0,053	123.226,12	0,067	68.933,60	0,027
Panamá	74.196,53	0,082	75.529,01	0,067	241.983,75	0,211	35.076,77	0,022	153.365,57	0,084	46.246,62	0,018
Cuba	415.352,71	0,460	94.413,05	0,084	579.465,95	0,506	132.231,03	0,085	541.051,97	0,296	163.678,83	0,063
Haití	0,00	0,000	0,00	0,000	9.735,81	0,009	1.027,21	0,001	9.275,02	0,005	1.597,91	0,001
Rep. Dominicana	94.861,60	0,105	32.541,39	0,029	385.647,01	0,337	16.632,00	0,011	253.384,39	0,139	102.444,89	0,040
Colombia	286.455,41	0,317	234.155,98	0,208	224.396,58	0,196	231.678,40	0,148	284.139,15	0,156	296.282,60	0,114
Venezuela	261.317,07	0,289	174.521,44	0,155	396.358,21	0,346	455.943,60	0,292	476.814,85	0,261	413.513,91	0,160
Ecuador	101.906,40	0,113	212.403,08	0,189	76.068,63	0,066	100.096,19	0,064	174.377,90	0,095	180.744,53	0,070
Perú	299.511,26	0,332	144.434,92	0,128	176.896,71	0,155	213.364,03	0,137	200.089,02	0,110	455.636,07	0,176
Brasil	857.066,10	0,949	1.135.100,26	1,009	1.150.657,61	1,006	1.217.308,08	0,780	1.355.778,23	0,742	2.361.176,47	0,911
Chile	453.616,04	0,502	386.408,46	0,344	425.723,86	0,372	477.786,17	0,306	528.813,73	0,289	921.174,41	0,355
Bolivia	22.867,09	0,025	10.524,16	0,009	43.941,73	0,038	8.066,61	0,005	38.213,43	0,021	20.432,82	0,008
Paraguay	32.907,26	0,036	32.833,54	0,029	25.935,24	0,023	54.016,15	0,035	20.096,14	0,011	13.163,17	0,005
Uruguay	183.347,60	0,203	63.795,51	0,057	139.723,30	0,122	82.658,87	0,053	74.565,09	0,041	129.750,09	0,050
Argentina	940.584,61	1,041	836.185,09	0,744	870.788,56	0,761	1.084.215,85	0,694	549.498,51	0,301	1.769.611,03	0,683
Total Hispano- américa	4.771.501,41	5,282	4.631.351,02	4,118	6.452.630,93	5,639	5.831.600,33	3,735	7.907.582,37	4,328	9.326.790,73	3,598
	1995				2000				2004			
	Export		Import		Export		Import		Export		Import	
Total España	90.336.011,57		112.465.506,57		114.418.849,63		156.152.670,59		182.711.009,53		259.227.406,10	

Fuente: Comercio Exterior de España. Datos definitivos de Aduanas. Miles de Dólares.

